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— Лев Моисеевич, в предыдущих ин-
тервью Вы, затронув весьма щекотливые 
для огромной армии российских управлен-
цев вопросы, в очередной раз противопо-
ставили свое мнение официальной пози-
ции многих федеральных и местных чи-
новников строительной отрасли. Речь идет 
не просто о смене названия должностей. 
Проблема глубже. Думаю, решение ее не 
может не коснуться самых верхних этажей 
качественного управления строительным 
комплексом России. Без внедрения нако-
пленного развитой рыночной мировой эко-
номикой опыта нам не обойтись.

Напомню: в марте этого года в Военном 
инженерно-техническом университете про-
шла практическая конференция «Управле-
ние качеством строительства и професси-
ональная сертификация компаний и про-
дукции в Санкт-Петербурге», проведенная 
по инициативе «Союзпетростроя». Мне ка-
жется, что именно она повлияла на приня-
тие многих последующих решений строи-
тельного сообщества города.

— На конференции были рассмотрены 

наиболее актуальные вопросы управления 

качеством строительства, профессиональ-

ной сертификации и саморегулирования, 

тесно связанные между собой. Основная 

проблема, поднятая на мероприятии — это 

проблема управления качеством. Уже бо-

лее 4-х лет (на тот момент) не проводились 

традиционные ноябрьские конференции по 

качеству в рамках Всемирной недели каче-

ства, в которых участвовали представители 

надзорных органов, в том числе и Госстроя 

России. На конференции впервые после та-

кого перерыва руководители надзорных ор-

ганов и строительных компаний собрались, 

чтобы обсудить назревшие проблемы ка-

чества строительства. В этом направлении 

перед всеми участниками инвестиционно-

строительного комплекса стоят многопла-

новые проблемы.

Владимир Путин, будучи Президентом, 

подчеркивал, что проблема качества управ-

ления компаниями — одна из самых важ-

ных для России. И ее нельзя сводить только 

к проблеме качества выполняемых работ. 

На конференции очень веско прозвучала 

необходимость внедрения международной 

системы качества ИСО-9000 российскими 

строительными компаниями. И не только 

крупными.

Вопросы сертификации компаний и про-

дукции, саморегулирования тесно перепле-

таются с вопросами качественного управле-

ния. 1 декабря 2007 г. был принят федераль-

ный закон № 315-ФЗ «О саморегулируемых 

организациях». 22 июля 2008 г. принят фе-

деральный закон № 148-ФЗ «О внесении 

изменений в Градостроительный кодекс РФ 

и отдельные законодательные акты РФ» (в 

части саморегулирования в строительстве), 

что свидетельствует о намерении законода-

тельной власти передать полномочия по ли-

цензированию строительной деятельности 

отраслевым бизнес-сообществам.

— У собравшихся тогда вызывало опре-
деленное недоумение отсутствие на столь 
актуальном мероприятии руководителей 
Санкт-Петербурга, в частности — строи-
тельного блока. Не говорит ли это о том, что 
позиция некоторых представителей адми-
нистрации города не всегда совпадает с по-
зицией руководителей многих строитель-
ных организаций и ученых строительной 
отрасли, членов «Союзпетростроя» в том 
числе, в обсуждаемых нами вопросах.

— В самом начале сегодняшней беседы 

Вы справедливо заметили, что мое мнение 

не всегда совпадает с мнением высоких чи-

новников. Однако мнение Льва Каплана 

всегда опирается на поддержку практиков-

строителей. Вот и на упомянутой конфе-

ренции представителями 18 региональных 

союзов строителей и органов Госстройнад-

зора со всей России (это 182 делегата) был 

принят Меморандум. Не скрою, документ 

был подготовлен мною. Но участники кон-

ференции его приняли. Значит, в Меморан-

думе были правильно обозначены пробле-

мы, ждущие своего решения.

— Назовите некоторые из них.
— Участники конференции отмети-

ли, что повышение качества проектиро-

вания, строительства, производства стро-

ительных материалов, конструкций и ин-

женерного оборудования зданий и со-

оружений является одной из важнейших 

проблем инвестиционно-строительного 

комплекса. К сожалению, многочислен-

ные факты свидетельствуют о низком ка-

честве выполняемых работ и производи-

мой продукции, что отрицательно сказы-

вается на безопасности объектов и их по-

требительских свойствах. Это связано со 

многими аспектами деятельности, недо-

статками в техническом регулировании в 

строительстве, невысоким уровнем ква-

лификации кадров, особенно рабочих, с 

ослаблением государственного надзора 

за строительством и экспертизы проектов, 

а также сертификации продукции пред-

приятиями стройиндустрии и целым ря-

дом других факторов, среди которых осо-

бое значение имеет проблема построе-

ния эффективной системы качественно-

го управления в строительном комплексе. 

Я умышленно ставлю ударение на качестве 

управления. Лишь немногие строительные 

и промышленные компании имеют между-

народные сертификаты качества ИСО се-

рии 9000 и т. п. Отсутствие таких сертифи-

катов осложняет их участие в тендерах на 

строительство объектов, осуществляемых 

за счет иностранных инвестиций в Санкт-

Петербурге и других регионах России.

Не получил широкого распространения 

зарубежный опыт управления стройками 

(то есть менеджмент проектов, о чем мы го-

ворили в прошлом интервью). К проблемам 

управления качеством строительства тесно 

УПРАВЛЕНИЕ  КАЧЕСТВОМ  СТРОИТЕЛЬСТВА  
И  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ  СЕРТИФИКАЦИЯ 
В № 2, 4 и 5 нашего журнала были опубликованы интер-
вью вице-президента санкт-петербургского общественного 
строительного объединения «Союзпетрострой» профессора 
Л. М. Каплана. Он убежден, что в современной российской 
строительной индустрии не нужны ни прорабы, ни мастера, 
а прежде чем говорить о «менеджменте качества», нужно ре-

шить проблему качественного менеджмента. Без ее реше-
ния, когда на стройке царит всеобщая безответственность, 
которую порождает российская система законотворчества 
и, опять же, безответственность сертификации и лицензиро-
вания, мы так и будем пребывать в хвосте мирового строи-
тельного сообщества.

Л. М. КАПЛАН, проф., вице-президент 
Санкт-Петербургского Союза 

строительных компаний
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примыкает и профессиональная сертифи-

кация компаний в связи с переходом на са-

морегулирование в соответствии с феде-

ральным законом о саморегулируемых ор-

ганизациях. Именно на саморегулируемые 

организации возложена разработка стан-

дартов и правил, контроль их выполнения, 

включая, разумеется, безопасность зданий 

и сооружений и качество строительства, 

продукции и услуг.

— Помнится, в Меморандуме участни-
ки конференции рекомендовали властям 
активизировать свою работу…

— Да, органам государственной власти 

на федеральном уровне было рекомендова-

но ускорить разработку и принятие феде-

рального закона об особенностях саморегу-

лирования в строительном комплексе. Это 

на сегодня самое главное, чего ждут строи-

тели на местах. Было подчеркнуто, что со-

всем затихла работа по перестройке тех-

нического регулирования, строительных 

норм и правил, а также системы подтверж-

дения соответствия соблюдения нормати-

вов в строительстве и производстве строи-

тельных материалов и конструкций.

Участники конференции также настоя-

тельно рекомендовали укрепить на феде-

ральном уровне органы государственного 

надзора и экспертизы, а также техническо-

го надзора в строительстве путем законода-

тельного усиления их роли и влияния на ка-

чество строительства, улучшения условий 

деятельности (оплата труда, численность 

работников, материально-техническая база 

и т. п.). Необходимо также создать специ-

альный орган при Росстрое, регулирующий 

осуществление надзорных функций в сфе-

ре градостроительства и строительства и 

внести соответствующие дополнения в Гра-

достроительный кодекс РФ.

— А органам государственной власти 
Санкт-Петербурга и других субъектов Рос-
сийской Федерации?

— Я считаю, что главное для них на се-

годняшнем этапе — способствовать станов-

лению саморегулируемых организаций в 

строительных комплексах регионов и объе-

динению их в региональные союзы саморе-

гулируемых организаций. А уж все осталь-

ное такие организации смогут организовать 

и претворить в жизнь.

— Бизнес-сообщества и компании стро-
ительного комплекса не были забыты?

— Это главная сила инвестиционно-

строительного комплекса. В Меморандуме 

им было рекомендовано форсировать соз-

дание саморегулируемых организаций с их 

последующим объединением в региональ-

ные союзы саморегулируемых организа-

ций (ССО), используя положительный опыт 

бизнес-сообщества Санкт-Петербурга, при-

нявшего соответствующий Меморандум 

еще 20 февраля этого года, а также органи-

зовать системную переподготовку руково-

дителей и инженерно-технического пер-

сонала в части освоения ими современных 

методов управления качеством строитель-

ства и управления проектами («менеджмен-

та проектов»), организовать процесс подго-

товки и получения международных серти-

фикатов качества строительства.

— И последнее. Вполне очевидно, что 
современное решение проблемы качества 
управления невозможно без решения про-
блемы саморегулирования. Как обстоит 
дело сегодня с проблемой регистрации 
саморегулируемых организаций в Санкт-
Петербурге?

— Никак, потому что до сих пор не опре-

делен орган, который будет вести государ-

ственный реестр. Единственно, что сдела-

но в этом направлении, — в городе созданы 

две некоммерческие организации в целях 

саморегулирования, но саморегулируемы-

ми организациями они еще не являются.

— Отменено ли с 1 июля централизо-
ванное безответственное лицензирова-
ние?

— Нет. В федеральном законе установ-

лено, что выдача новых лицензий прекра-

щается с 1 января 2009 г., а действие ранее 

выданных — с 1 января 2010 г.

— Что получилось после многих обще-
ственных слушаний и обсуждений? Не ка-
жется ли Вам, что чиновниками создается 
новая зацентрализованная система «само-
регулирования»?

— В принятом законе имеется много не-

решенных проблем и недостатков, так как 

не учтено мнение общественных слушаний. 

Во-первых, в нем не предусмотрена возмож-

ность объединения в одной СРО компаний, 

которые ведут и проектирование, и строи-

тельство, хотя мы и настаиваем на этом виде. 

В результате этого, например, в «Союзпе-

трострое» мы думаем создать две саморегу-

лируемые организации — одну для строите-

лей, другую для проектных организаций.

Во-вторых, установлен чрезмерный лимит 

численности членов СРО: для строителей — 

не менее 100 компаний, для проектировщиков 

— не менее 50. Но во многих регионах России 

просто нет такого количества компаний.

В-третьих, чрезмерен и взнос компаний 

в компенсационный фонд: 1 млн. руб. — для 

строителей, 500 тыс. руб. — для проектно-

изыскательских фирм. Такое отвлечение 

средств из оборота просто непосильно для 

малых и средних компаний.

В-четвертых, создание СРО невозможно 

без указания перечня работ, влияющих на 

безопасность строительства, а именно: по 

каждому из них должен выдаваться допуск 

вместо лицензии. Правительством опреде-

лен трехмесячный срок, который истекает 

25 октября этого года, а до того времени ни-

какая СРО не может начать работу.

В-пятых, не определен государственный 

орган, который должен вести реестр СРО, а 

также не решены многие другие вопросы, 

требующие точного и срочного ответа.

Но в принятом законе есть и положитель-

ные моменты. И первый из них — это, что 

он, наконец, принят, хотя бы в таком виде. 

Есть поговорка: «Лучше ужасный конец, чем 

ужас без конца». Второй момент — в законе 

четко разделены стандарты (собственно го-

воря, он только один — требования к безо-

пасности вида работ), правила (то есть тре-

бования к оборудованию и квалификации 

работников) и, наконец, формализованные 

требования к членству в СРО. Предполагаю, 

что этот закон, как и многие другие, будет 

дорабатываться в процессе его реализации. 

Главное — начало положено. 

Беседовал Анатолий КОМАРОВ

В ТЮМЕНИ ОТКРЫЛСЯ ЗАВОД «АДЕЛАНТ»
В Тюмени состоялось официальное открытие завода «Аде-

лант» по производству труб и фитингов из ХПВХ (хлорирован-

ного поливинилхлорида) для систем водоснабжения, отопления и 

промышленного применения.

В церемонии открытия принимали участие официальные лица 

из правительства Тюменской области, представители област-

ной и городской администрации, иностранные партнеры, инве-

сторы, руководители профильных компаний.

Делегацию провели по производственному цеху, познакоми-

ли с технологией производства, рассказали о важнейших отли-

чиях производимой продукции и перспективах ее применения в 

строительстве. 

Гости ознакомились с действующим оборудованием, техноло-

гическими процессами и продукцией завода.

В рамках мероприятия прошла пресс-конференция, посвящен-

ная открытию завода и планам Группы компаний «АДЕЛАНТ» по 

развитию бизнеса. 

На момент открытия завода уже введена в эксплуатацию 

одна экструзионная линия. На первом этапе предусмотрено про-

изводство труб от 16 до 110 мм — PN16 и PN25 для водоснабже-

ния и отопления (FlowGuard Gold тмType II) и промышленного 

применения (CorzanR).

Изделия пока комплектуются фитингами европейского произ-

водства FRIATEC (Германия) для FlowGuard Goldтм Type II и FIP 

(Италия) для CORZANR и клеем GRIFFON HT-120 (Нидерланды).

Ознакомиться с образцами продукции вы сможете на III 

Международном московском форуме строительной индустрии 

InterBuildCon-2008 и региональных выставках (www.adelant-

group.com).

Н О В О С Т И


